

Priseuré Notre-Dame



**Janvier
2024**

Fraternité Sacerdotale Saint-Pie X



F S S P X

Chemin de Bellière 4
1808 Les Monts-de-Corsier
026 505 26 05 – corsier@fsspx.ch

Croire les Évangiles ? (suite et fin)

Chers amis, chers fidèles !

Les derniers bulletins nous ont montré, que les trois évangiles synoptiques ont été rédigés entre 61 et au plus tard 70 ap. J.-C., sur la base de la *catéchèse orale apostolique*, du vivant de nombreux témoins oculaires des faits relatés, ce qui évacue toute possibilité d'imposture. De plus, des découvertes archéologiques récentes attestent que ces textes avaient déjà été copiés et traduits avant l'an 90. Les nombreux témoignages écrits des premiers Pères de l'Église s'en trouvent ainsi confirmés. Les *Évangiles des saints Matthieu, Marc et Luc*

sont donc bien authentiques et absolument dignes de foi !

Mais qu'en est-il de l'*Évangile selon saint Jean* ?

Quatrième évangile

L'*Évangile selon saint Jean*, publié au plus tôt vers l'an 80, à Antioche ou à Ephèse, est différent des trois autres, en raison des circonstances différentes dans lesquelles il fut composé. Il ne se proposait plus, comme les synoptiques, de narrer les faits et gestes de Jésus, ni de dresser son tableau psychologique, car il supposait acquise sur ces points la narration synoptique, et

s'adressait à des lecteurs déjà familiarisés avec elle. Son but était autre, et partant, le genre littéraire qu'il a employé fut tout différent.

De la main de st Jean

Depuis qu'un quatrième évangile circule, on sait de qui il est. En effet, l'*Évangile de saint Jean* a été écrit dans l'Église et pour elle. Dès sa publication, il a enrichi la vie même de toute l'Église, tant en Orient qu'en Occident, alimentant les prédications et les différentes liturgies.

Dans l'Antiquité, seul un petit groupe d'hérétiques, les Alogi, a contesté que st Jean fut bien l'auteur du quatrième évangile. Leur raison était aussi utilitaire que suspecte. Rejetant le « Logos » et le « Paraclet », ils rejetèrent aussi les livres qui en faisaient mention. Après la rapide extinction de ce groupuscule, il fallut attendre le génie « critique » du XVIII^{ème} siècle pour voir l'authenticité de cet *Évangile* être à nouveau mise en cause...

Les quelques romans religieux qui ont circulé sous les noms de Pierre, Paul ou Thomas vers la fin du II^{ème} siècle ont, il est vrai, trouvé créance pour un temps auprès de communautés particulières. Mais les Églises locales et la hiérarchie catholique les ont rejetés sans tarder. Le quatrième Évangile fut au contraire, dans l'Église comme au-dehors, immédiatement reçu de tous.

Si l'hypothèse « critique » d'une introduction tardive et frauduleuse doit relever de la science, ce ne peut être que de la science-fiction. En effet, l'histoire de la littérature ecclésiale rapporte une réalité toute limpide.

Témoignages nombreux

Il est établi, que l'*Évangile selon st Jean* était reconnu comme authentique dans le dernier quart du II^{ème} siècle, en Orient comme en Occident.

Tertullien *150-160 †240-250 rapporte la conviction des Églises d'Afrique, et Clé-

ment d'Alexandrie *~150 † 211-216 nous transmet celle des Églises d'Égypte, à savoir que Jean est « *le dernier de tous* » les évangélistes à avoir écrit.

À leur côté, St Irénée *120-140 †202 rapporte ce sentiment unanime quand il relate l'origine des Évangiles : « *Matthieu d'abord, qui prêchait aux juifs dans leur propre langue, édita une version écrite de son Évangile, dans les années où Pierre et Paul annonçaient l'Évangile à Rome et fondaient l'Église. Après leur mort, Marc, disciple et interprète de Pierre, nous transmet aussi par écrit la prédication de Pierre. Quant à Luc, le compagnon de Paul, il consigna aussi dans un livre l'Évangile que celui-ci prêchait. Jean enfin, le disciple du Seigneur, celui également qui a reposé sur sa poitrine, a lui aussi donné l'évangile, à l'époque où il séjournait à Éphèse en Asie* » (*Contre les hérésies*, Livre III, 1, 1)

Enfin, vers l'an 200, un document fort intéressant fixe pour la postérité ce que l'Église de Rome admettait

depuis longtemps déjà. Ce document est appelé *Canon de Muratori*. C'est la plus ancienne liste connue des livres considérés comme authentiques pour le Nouveau Testament. Il précise : « *Le quatrième des Évangiles est de Jean, l'un des disciples. Comme ses compagnons d'apostolat et les évêques l'exhortaient à écrire, il leur dit : « Jeûnez avec moi trois jours durant, et racontons-nous les uns aux autres ce qui nous aura été révélé à chacun. » La même nuit, il fut révélé à André, l'un des apôtres, que Jean devait tout écrire en son propre nom et que les autres réviseraient son travail. »*

Quelques vingt ans auparavant, le lettré saint Théophile, nommé évêque d'Antioche en 169, premier à utiliser le terme de « Trinité », et décédé entre 183 et 185, citait le prologue du quatrième évangile comme Écriture inspirée et désignait l'apôtre saint Jean comme auteur.

Tatien le Syrien *~120 † 174, qui eut le premier l'idée de fondre les quatre évangiles en un récit unique, publia

Janvier 2024

Prieuré Notre-Dame

| | | | Monts |
|--------------------|----|---|-------|
| Lu | 1 | Octave de la Nativité de Notre Seigneur, 1 ^e cl. | 18h30 |
| Ma | 2 | Très Saint Nom de Jésus, 1 ^e cl. | |
| Me | 3 | St Marius, évêque de Lausanne, 3 ^e cl. | |
| 1 ^{er} je | 4 | De la férie, 4 ^e cl. | |
| 1 ^{er} ve | 5 | De la férie, 4 ^e cl., mémoire de st Téléphore | |
| 1 ^{er} sa | 6 | Épiphanie de Notre-Seigneur, 1 ^e cl. | |
| Di | 7 | 1 ^e ap. l'Épiphanie, Fête de la sainte Famille, 2 ^e cl. | 18h30 |
| Lu | 8 | De la férie, 4 ^e cl. | |
| Ma | 9 | De la férie, 4 ^e cl. | 7h15 |
| Me | 10 | De la férie, 4 ^e cl. | |
| Je | 11 | De la férie, 4 ^e cl., mémoire de st Hygin | |
| Ve | 12 | De la férie, 4 ^e cl. | |
| Sa | 13 | Commémoration du baptême de Notre Seigneur, 2 ^e cl. | |
| Di | 14 | 2 ^e ap. l'Épiphanie, 2 ^e cl. | 18h30 |
| Lu | 15 | St Paul ermite, 3 ^e cl., mémoire de st Maur | |
| Ma | 16 | St Marcel 1 ^{er} , 3 ^e cl. | 7h15 |
| Me | 17 | St Antoine, 3 ^e cl. | |
| Je | 18 | De la férie, 4 ^e cl., mémoire de ste Prisque | |
| Ve | 19 | Bx Grégoire X, pape, 3 ^e cl., mémoires des sts Marius et Canut | |
| Sa | 20 | Sts Fabien et Sébastien, 3 ^e cl. | 8h30 |
| Di | 21 | 3 ^e ap. l'Épiphanie, 2 ^e cl. | 18h30 |
| Lu | 22 | Sts Vincent et Anastase, 3 ^e cl. | |
| Ma | 23 | St Raymond de Peñafort, 3 ^e cl., mémoire de ste Émérentienne | 7h15 |
| Me | 24 | St Timothée, 3 ^e cl. | |
| Je | 25 | Conversion de st Paul, 3 ^e cl. | |
| Ve | 26 | St Polycarpe, 3 ^e cl. | |
| Sa | 27 | St Jean Chrysostome, 3 ^e cl. | |
| Di | 28 | Septuagésime, 2 ^e cl. | 18h30 |
| Lu | 29 | St François de Sales, patron du diocèse, 1 ^e cl. | |
| Ma | 30 | Ste Martine, 3 ^e cl. | |
| Me | 31 | St Jean Bosco, 3 ^e cl. | |

| Horaires des <i>confessions</i> et des messes basses ou chantées | | | |
|--|------------------------------------|--|-----------------------------------|
| -de-Corsier | Lausanne | Montreux | Carmel |
| 30 Vêpres | 9h 10h | 9h45 10h15 | 7h45 |
| -! | - | -! | 8h |
| -! | 18h30 | - | 8h |
| 7h15 | - | - | 8h |
| -! | 18h30 puis <i>Heure sainte</i> | <i>17h30 Heure sainte</i> 18h30 | 8h |
| - | <i>17h Heure sainte</i> 18h | <i>17h30 Heure sainte</i> 18h30 | 8h puis <i>Heure sainte</i> |
| 30 Vêpres | 9h 10h quête pour l'école | 9h45 10h15 | 7h45 |
| 7h15 | - | - | 8h |
| 5 et 8h30 | - | -! | 8h |
| 7h15 | 18h30 | - | 8h |
| 7h15 | - | <i>18b</i> 18h30 | 8h |
| 7h15 | 18h30 | - | 8h |
| 8h | 18h | - | 8h |
| 30 Vêpres | 9h 10h | 9h45 10h15 | 7h45 <i>ap. la messe</i> |
| 7h15 | - | - | 8h |
| 5 et 8h30 | - | <i>18b</i> 18h30 | 8h |
| 7h15 | 18h30 | - | 8h |
| 7h15 | - | <i>18b</i> 18h30 | 8h |
| 7h15 | 18h30 | - | 8h |
| et 11h! | 18h | - | 8h |
| 30 Vêpres | 9h 10h | 9h45 10h15 | 7h45 <i>ap. la messe</i> |
| 7h15 | - | - | 8h |
| 5 et 8h30 | - | <i>18b</i> 18h30 | 8h Épousailles de Marie et Joseph |
| 7h15 | 18h30 | - | 8h |
| 7h15 | - | <i>18b</i> 18h30 | 8h |
| 7h15 | 18h30 | - | 8h |
| 8h | 14h mariage | - | 8h |
| 30 Vêpres | 9h 10h | 9h45 10h15 | 7h45 <i>ap. la messe</i> |
| 7h15 | 18h30! | - | 8h |
| 7h15 | - | <i>18b</i> 18h30 | 8h |
| 7h15 | 18h30 | - | 8h |

vers 170 son ouvrage aujourd'hui perdu. Cet ouvrage est connu sous le nom de *Diatessaron*, du grec « à travers quatre ». Des fragments épars



ont été retrouvés en Syrie, mais aussi en Angleterre et en Chine ! Lui aussi attribue au disciple « *que Jésus aimait* » la paternité du quatrième évangile.

Témoignages plus anciens encore

Mais dès avant ces témoignages très explicites, au début du II^{ème} siècle déjà, des écrivains, catholiques ou non, avaient utilisé l'*Évangile selon saint Jean*.

Les ouvrages de st Justin *100-110 †165-166 et les épîtres de st Ignace d'Antioche *~35 †107, rédigées en 107 durant sa déportation vers Rome, portent incontestablement la marque de la doctrine christologique de st Jean.

Hors de l'Église, les Gnostiques et les Montanistes avaient exploité les symboles, les nombres et les doctrines du quatrième évangile. Le plus ancien commentaire connu — quoique non-catholique — de cet évangile fut même composé par le gnostique Héracléon vers 155.

Les dissidents Quartodécimans d'Asie, en conflit avec le pape Victor I^{er} au sujet de la date de Pâques, arguaient que « *l'évangéliste Jean* » leur avait enseigné à célébrer la Pâque « le 14 du mois de Nisan » (Jean 18,28 et 19,31)

La tradition patristique catholique comme les auteurs hétérodoxes attribuent donc unanimement dès le II^{ème}

siècle la rédaction du quatrième évangile à l'apôtre st Jean. Malgré 2000 ans de distance, nous avons donc toutes les raisons souhaitables d'accorder notre foi aux récits des quatre Évangiles.

François Berthod +

Annonces du Prieuré

Prieuré Notre-Dame
Chemin de Bellière 4

1808 Les Monts-de-Corsier

026 505 26 05 / corsier@fsspx.ch

IBAN : CH93 0900 0000 1596 9083 3

Le **programme mensuel** (p. 4 et 5) a été rendu plus lisible. Dans les colonnes des quatre lieux de messes, les caractères *italiques* indiquent les temps ou offices durant lesquels il y a possibilité de se confesser. Les caractères **en gras** indiquent les messes chantées, et les caractères normaux les messes basses.

La récitation commune de la **prière à St Michel Archange** après les messes basses est ici ou là tombée dans l'oubli. M. le Supérieur de district souhaite la remettre en vigueur. Aussi, les fidèles sont-ils invités à la réciter à voix haute avec le célébrant. En voici le texte avec les césures : **V/** *Sancte Michale Archangele,* **R/** *defende nos in praelio. / Contra nequitiam et insidias diaboli esto*

praesidium. / Imperet illi Deus, supplices deprecamur. / Tuque, Princeps militiae caelestis, / Satanam aliisque spiritus malignos, / qui ad perditionem animarum pervagantur in mundo, / divina virtute in infernum detrude. / Amen.

Croisade Eucharistique : l'intention du mois est « pour l'avenir de la Fraternité Saint-Pie X ».

Le jour octave de la Nativité de Notre-Seigneur, lundi 1^{er} janvier, est une **fête d'obligation, chômée** dans le Canton de Vaud. Horaires des messes comme les dimanches.

Ce même jour, une **indulgence plénière** peut être gagnée pour soi-même aux conditions habituelles, en participant au chant public du *Veni Creator Spiritus* avant la messe principale. **Autres conditions requises** : confession dans les 8 jours avant ou après ; communion le jour-même ; prière aux intentions du Souverain Pontife ; détachement de toute affection au péché même véniel – *autrement l'indulgence n'est gagnée que partiellement.*

Du 1^{er} au 6 janvier, M. l'abbé Pierre-Marie Maret fera sa **retraite annuelle** à Gastines. Il se confie à vos prières.

Le **requiem mensuel pour les membres et bienfaiteurs défunts** sera lu au Carmel le mercredi 3.

La **neuvaine de messes pour les entreprises et les grands donateurs** du projet des Monts-de-

Corsier sera célébrée par le même abbé Maret du 8 au 16.

Samedi 20, rencontre du **Tiers-Ordre franciscain** aux Monts-de-Corsier. Messe à 11h.

La **messe de l'École** du mardi 30 janvier est reportée au vendredi 2 février à 8h30.

Dates des **confirmations** 2024 : dimanche 18 février à Genève, dimanche 25 février à Ecône, samedi 4 mai à Granges-Paccot.

Si vous souhaitez recevoir le **bulletin par mail**, faites-en la demande à corsier@fsspx.ch.

Chapelle de Lausanne

Chapelle de la Présentation de Marie
Chemin de Montolivet 19

1006 Lausanne

078 261 53 35 / lausanne@fsspx.ch

IBAN : CH42 0900 0001 7369 7096 S

Mercredi 10, **Cercle St-Joseph** pour Messieurs. Conférence de M. Raphaël Pomey sur le wokisme.

Vendredis 12 et 26, **catéchisme pour adultes** à 19h30.

Samedi 13, **réunion de la JCR**. Conférence de M. l'abbé Vincent d'André sur l'usage du smartphone.

Mercredis 17 et 31, **catéchisme pour adolescents** à 19h30.

Samedi 20, sortie du **Cercle St-Joseph** pour Messieurs.

Samedi 27, **mariage** de Jonas Klok et Lucie Pulvin à 14h. Pas de confes-

sion à 17h, ni de messe à 18h.

Dimanche 28, réunion de la **Croisade Eucharistique** après la messe avec Frère Maurice.

Samedi 3 février, **adoration perpétuelle** de 10h à 18h, dans le cadre de la Fraternité St-Pie X.

Dimanche 2 juin, **Premières communions**.

Dimanche 9 juin, **fête paroissiale**.

Chapelle de Montreux

Chapelle Notre-Dame de Lépante

Rue de la Gare 24

1820 Montreux

026 505 26 05 / corsier@fsspx.ch

IBAN : CH85 0026 1261 3746 0642 E

Pas de messe les mardis 2 et 9.

Carmel de Chexbres

Carmel Marie Reine des Anges

Chemin des Curnilles 90

1071 Chexbres

Carmel : 021 946 29 10

Aumônier : 026 505 26 05

IBAN : CH79 0900 0000 1800 4702 0

Tous les samedis, **messe votive de la Très Sainte Vierge Marie** du Mont Carmel.

Confessions sur demande après chaque messe.

Samedi 6, **Heure sainte** après la messe de 8h.

Mardi 23, **messe** des Épousailles de la Très sainte Vierge Marie et de saint Joseph, **propre** au Carmel.